

FAKTUELL 11

... wer ist der Konservativste im ganzen Land?

smartwielen.lu ist ein Spiegel, den die Universität Luxemburg zusammen mit dem Zentrum für politische Bildung (ZpB) dem politischen Luxemburg vorhält. Parteien, Kandidierende sowie Wählerinnen und Wähler beantworten 43 aktuelle politische Fragen, anhand derer ihre politische Nähe berechnet und auf verschiedene Art und Weise dargestellt wird. Gedacht ist das Instrument als Wahlentscheidungshilfe. Hier soll das einfachste der angebotenen Tools zur Darstellung der politischen Landschaft benutzt werden.

Parteien und Kandidaten werden auf zwei Dimensionen projiziert: die horizontale Achse stellt den Rechts/Links-Gegensatz dar, definiert über Fragen zur Rolle des Staates, der Umverteilung des Reichtums, des Privateigentums usw. Die vertikale entspricht dem Konservativ/Liberalen-Gegensatz, definiert über kulturelle und gesellschaftliche Fragen, wie etwa Sprachenthemen und Burkaverbot.

Die in der Abbildung zu Tage tretende politische Parteienlandschaft hat nichts Überraschendes. Linke, Grüne, Piraten und LSAP finden sich in dem Liberal-Links-Quadranten; CSV, ADR und „Konservative“ in dem Rechts-Konservativen Quadranten; die DP im Rechts-Liberalen. KPL und „Demokratie“ haben sich nicht beteiligt.

Für DP, CSV und ADR ist die Position der jeweiligen Kandidatinnen und Kandidaten angegeben. Man sieht, dass die Punktwolke der DP weniger streut, als jene der CSV oder gar der ADR. Für letztere sind auch die Namen einzelner Kandidaten angegeben, um zu zeigen, wie die verschiedenen Strömungen dieser Sammelbewegung sich positionieren, etwa die Mitglieder von WEE/NEE Tom Weidig und Ferd Keup oder der durch seine Sprachenpetition bekannt gewordene Lucien Welter. ♦

ff

